

## PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 26 de Febrero de 1795.

Se finaliza.

LA segunda autoridad de Aristóteles que he referido, es precisamente el argumento con que acredita el eruditísimo Buffon que los antiguos o ignoraron que las mulas y todas las especies mixtas eran mas ó menos fecundas, segun la mayor ó menor fecundidad de sus progenitores. Este ilustre naturalista, no menos respetable por su vasta literatura que por su juicio y criterio, así lo cree, y persuade con razones, experimentos y hechos los mas auténticos; copiaré uno muy semejante al presente. „Mr. de Bory, dice de la Academia Real de las Ciencias, Gobernador que fué de las islas de América, se ha servido comunicarme en carta de 7 de Mayo de 1770 un hecho reciente sobre este asunto. Pondré aquí el extracto de su carta. „

„V. hará memoria de que Mr. de A'lembert leyó á la Academia de las Ciencias el año próximo pasado de 1769 una carta, en que se le participaba que una mula habia parido un muleto en la hacienda de la isla de Santo Domingo. Dióseme el encargo de escribir á dicha Isla para verificar el hecho, y tengo la satisfacción de remitir á V. la certificación que se me ha enviado sobre este asunto. El sugeto que me escribe, que es persona digna de crédito, dice haber visto mulos, que indistintamente cubrían mulos y yeguas, como tambien mulas cubiertas por mulos y por caballos. „

„Esta certificación es un acto jurídico de notoriedad, firmado de muchos testigos, y legalizado en debida forma. Su contenido se reduce en substancia á que: el dia 14 de Mayo de 1769, ha conocido Mr. Nort, Caballer, de la Orden de San Luis, y Sargento Mayor de la Legion Real de Santo Domingo, en su hacienda

66  
del parage llamado *la Petite Anse*, le llevaron una mula que  
estaba enferma, la qual tenía el vientre muy abultado, y  
la salia por la Vulva un intestino: que Mr. Nort, creyendo es-  
tá hinchada, pidió á llamar una especie de Mariscal Negro que  
acostumbraba curar los animales enfermos: que habiendo llegado  
el Negro, estando ausente Mr. Nort, echó en tierra la mula pa-  
ra hacerla tomar un brevage: que de allí á muy poco la sacó un  
muleto bien formado, cuyo pelo era largo y muy negro, e qual  
vivió una hora; pero que habiendose lastimado así este como la  
madre con la caída, murieron uno y otro, el muleto casi al  
nacer, y la mula diez horas despues; y finalmente se desolló el  
muleto, y se envió su piel al Dr. Mathi, quien la colocó; dice  
Mr. Nort, en el Gavinete de la Sociedad Real de Lóndres. ,,

Otros testigos oculares, y señaladamente Mr. Cazavant, profe-  
sor de Cirugia, añade, que el muleto parecia de todo tiempo y  
bien formado, y que en su pelo, cabeza y orejas tenía mas se-  
mejanza con el asno, que con los mulos ordinarios; y que la  
mama tenía las tetas abultadas y llenas de leche. ,,

De aqui concluye el Conde de Buffon, que el mulo puede en-  
gendrar, y la mula producir, teniendo ambos como los demás animales,  
todos los órganos y el licor necesario para la generacion, sin otra diferen-  
cia que ser estos animales mixtos menos fecundos y mas tardíos, que los de  
especie pura: que en los climas calientes no solo puede la mula  
concebir, sino también perfeccionar y conducir à término su fruto;  
y que mas facilmente se fundará por el caballo y por el asno,  
que por el mulo.

Supuesto lo que he referido, y mucho mas que puede verse  
de los autores que he citado, principalmente en el último, me pa-  
rece que solo dudará del caso que ha sucedido en la casa del Ldo.  
Patomino, el que se obstinare tenazmente en un error muy vul-  
gar, y negare todo el crédito que merecen el Dr. D. Joseph Agus-  
tin Caballero, el Rdo. P. Fr. Timoteo Martinez, D. Santiago de  
Castro, los escribanos D. Miguel de Ayala, D. Joseph Miguel Qui-  
ñones, el Mariscal D. Pedro de Castro, y otros varios sugetos que  
vieron el feto, y lo atestan. Yo comparando lo que en él observa-  
ba, y la relacion que se me hizo, con las nociones que tenía so-  
bre este asunto, inferí que la bolsa que arrojó la Mula por la  
Vul-

69  
Ayer eran las membranas Amnion y Alantoi, llamadas vulgarmente Zurrón, donde se contienen las orinas y el feto, que lo expelió, no porque fuese incapaz de conservarle hasta perfeccionarle, sino porque las carreras y golpes que la darian para domarla, le desprende tan de la matriz, y causarían el aborto; y finalmente que siendo tan semejante al caballo que al asno, sería producido por el primero. Havana 20 de Enero de 1795.

).....(

### TRADUCCION DE UN ARTICULO DE LA GAZETA REAL de Jamayca de 3 de Enero de 1795.

Extracto de una Carta de Mr. VViles fecha en (\*) Bath à 30 de  
Diciembre de 1794.

**A**yer estuve en (\*) Holland en donde tuve la satisfaccion de  
ver siete árboles de pan con fruto, y con todas apariencias de madurar.

Uno de los árboles tiene siete frutas, y es la mayor de ellas  
del tamaño de un huevo de gansa, y de figura oblonga. A esta  
llaman los de la isla de Othaity *Rumaree*, y fruta de pan larga.  
Los restantes seis árboles, que son de la clase de frutas llamadas  
*Pia* ó fruta de pan redonda ó llena, tienen mas de veinte sin ha-  
cer; muchas de ellas son tan grandes como las de figura oblonga,  
y que podrán estar maduras dentro de dos ó tres meses.

Todos los árboles de pan que hay en la hacienda de Holland,  
tienen apariencias de dar fruto, en medio de que son de mucho  
menor cuerpo que los que hay en el plantel de Bath, que deben  
en mi entender esta ventaja tanto á la bondad de la tierra en que  
están plantados, como al estar expuestos al ayre de la mar, que  
es ciertamente el clima natural del árbol de pan.

No obstante que en el dia ninguno de los árboles del plantel de  
Bath tiene fruto, hay una planta pequeña que acaba de arrojar dos  
retños desde las raíces, y otras muchas han echado raíces largas  
horizontales, que están llenas de chichones pequeños, como si estu-  
viesen ingertas: señal cierta de que brotarán en breve cantidad de  
retños.

De modo, señor, que teremos el gusto de ver los árboles

(\*) Bath y Holland, haciendas de la isla de Jamayca.

con fruto, dando retoños, á los veinte y dos meses después de plantados.

P. S. El arbol de pan mas grande del plantel de Bath, tiene quince pies y quatro pulgadas de elevacion, y un pie y ocho pulgadas de circunferencia.

### NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

*Ventas* U. Negro de 23 a 24 años, chocolatero y calesero, sano y sin tachas, en 325 ps. D. Barbara Fernandez de Velasco, que vive en la calle de Aguiar núm. 120 dará razon.

Otro, carabalí, de 22 años, calesero, en 300 pesos. En la calle del Sol núm. 124 dar. raz.

Otro nombrado Luis Antonio, coggo, de 21 años, peon, sano y sin tachas, en 300 pesos libres para el comprador. En la calle de O Reyllí núm. 50 d. r.

Una casa situada en la calle de O Reyllí núm. 36. En la misma darán razon.

Frixoles blancos y de carilla, de superior calidad. D. Pedro Valenzuela, que vive en la plaza de Armas dará razon.

*Pérdida* Se ha extraviado una perrita blanca, esquilada hasta el pescuezo, desde la casa de la Sra. Condesa viuda de Gibcoea, á la de Gobierno. Se suplica a quien la hubiese hallado la trayga a esta Imprenta, donde se le dará una gratificacion por orden de su dueño.

#### *Veredas de Embarcaciones.*

De Sierra Morena en esta Isla en 22 con 11 dias de navegacion

Goleta Ntra. Sra. del Pilar, cond 21 bocois de rom, 7 barrile de carne, y los fragmentos de naufragio del Bergantin anglo-americano; su Patron Miguel Garcia.

De Nueva York en 23 con 18 dias Frag. americ. la Diana, cond. harinas, y algunos útiles para ingenios: su Capitan D. Guillermo Payne.

De Islas Turcas en id. con 14 dias Bal. americ. la Beque, cond. sal por cuenta de la Real Hacienda: su Cap. D. Juan Ciso.

De Montego Bay en 24 con 15 dias Bergantin americano nombrado Christiana, conduce 35 Negros de buenas castas, los que se hallarán de venta, desde hoy á las diez, en los barracones que corren por cuenta de D. Felipe Alivedo: su Cap. Du. E. Love.

De Jamayca en id. con 15 dias G. americ. la Aia, con 9 Negros: su Cap. D. Benjamin Ries.

De Veracruz en 25 con 22 dias Paquebot San Fernando, cond. azucar y cueros para España: su Capitan L. Joseph Carmona.

De Jamayca en id. con 10 dias Frag. amer. la Presidenta, con 24 Negros: su Capitan D. Federico Ries.

Con permiso del superior Gobierno;